
林莽与安康文友一起采风

在汉字的书写中融入山河的温润
——— 专访著名诗人林莽

记者 陈曦
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林莽，生于 1949 年。 中国作家协会会员，北
京市作家协会理事，《诗刊》编委。“白洋淀诗歌群
落”和“朦胧诗”的主要成员。出版过诗集、诗文合
集、诗画集十余部，编辑和主编诗歌选集、专辑几
十种。绘画作品多次入选画展，举办个展 5 次。曾
任中国新诗理论研究刊物《诗探索》作品卷主编。

春天，是安康最美好的季节。 著名诗人林莽“乘坐的银燕飞过二十一世纪的天空，落在秦岭大巴山的腹地”。 十四年前，汉江·安康诗歌创作基地落户安康
日报，林莽先生因此机缘第一次来到安康，感受到安康诗意山水的魅力，以及这座小城对诗歌深深的敬意。

每一颗种子，都有长成参天大树的梦想。十四年前种下的诗歌种子，如今已花木葳蕤。林莽先生此次因诗而来，在安康踏青赏春、吟诗作画，为诗意安康品
牌建设又增加了一抹明媚的光彩。 趁此机会，记者围绕诗人和城市、诗歌现象、诗与画等话题对林莽先生进行了专访。

林莽在安康作画

林莽为汉江·安康诗歌创作基地题字

来到了古汉水的又一个春天

记者：欢迎林老师再次来安康。 上次您到安
康还是 2010 年汉江·安康诗歌创作基地挂牌
时，时隔十四年，这次来安康感觉小城有什么变
化？ 现在的安康给你留下了怎样的印象？

林莽：十四年前来安康，我就感觉安康是一
座有着文化积淀和现代气息的城市。 有一批文
学的追求者，还有像李小洛这样的知名诗人。 这
次感觉安康更现代了，当年来安康要穿越秦岭，
现在飞机两个小时就到了， 好像去趟北京郊区
差不多， 拉近了安康与首都的心理距离。 实际
上，安康一江清水送北京，我们是同饮一江水的
人，这情感就更近了。

走下飞机我就闻到了树木的清香， 天空是
蓝的，江水是绿的，感觉空气都是透明的。 汉江
两岸也发生了很大变化， 这次我专门在白天和
夜晚不同时段感受了汉江，在江边看景喝茶，咖
啡店、小吃店、酒吧充满烟火气，夜晚灯光也很
美，整体感觉人们离生活比较近，小城非常亲切
自然，的确是个宜居城市。

上一次只逛了城区，这次趁着大好春光，又
去了几个县城和乡村，对安康有了更多的认识。
安康的乡村也特别美，像汉阴吴家花屋、双河口
古镇，油菜花开得很早，民居也修得漂亮，处处
给人一种江南的感觉。

这么美的城市，这么美的乡村，最能激发人
的诗意灵感， 所以我到安康第一天就写了一首
诗。

记者：有人说，诗歌是城市的文化名片。 您
认为诗歌在城市文化建设中应怎样发挥作用？
您对诗意安康品牌建设有什么好的建议？

林莽：诗歌是城市的文化名片，这可能是二
三十年来大家的共识。 诗歌确实能起到这种作
用，比如说一首诗能使一个城市名扬天下。 任何
一个城市的发展、变化和成长都离不开文化，而
诗歌又是中国很重要的传统文化。 诗歌对城市
的文化建设是一种最方便的， 也最容易深入人
心的方式。 一是中国有诗教的传统，有很深的社
会根基，第二就是诗歌这种形式比较便捷，任何
一个大的政治文化活动或历史事件， 大家首先
想到的表现方式就是诗歌。 我也去了安康龙舟
文化园，安康每年举办龙舟节，这些都与诗歌息
息相关。

诗歌对城市文化建设的作用是毋庸置疑
的，但也不是说今天做明天城市文化就提升了，
关键还是在坚持。 要做哪方面，就要坚持一年、
两年、三年，一直做下去，不断吸引人加入，形成
一股潮流。 如果坚持五年、十年、二十年，那意义
就更重大了。 最后形成品牌，再让品牌经典化。
安康可能在经济投入上不能与发达城市相比，
但可以细水长流的去做，不断擦亮品牌，慢慢让
大家意识到，一提起来就有这么回事。 另外就是
寻找安康自己的特色，安康有这么多文化资源，
有好山好水好风光，可以选准一个角度破题，不
断向外推广。

一代人为一代人写作

记者：每个诗人都有自己的诗歌原乡。 您的
创作是从白洋淀开始的。 您认为自然环境对诗
人的成长和诗风的形成是否有紧密联系？

林莽： 诗歌创作主要是写自己的生命体验
和文化经验。 这两方面在诗中就体现在语言和

情感上。 一个人的生命体验毫无疑问是真切的，
你生命的经历， 包括故乡和对你冲击力比较大
的一些环境，肯定会留下痕迹。 一个诗人如果不
写这些东西，就完成不了自己。 我一直有一个主
张，诗人首先要找到自己，找到自己到底是什么
样的人，你的文化基因里面都有什么，潜在的生
命状态是什么，这是每个人都不一样的。 一个诗
人通过初步练习和生活、阅读的积累后，接下来
一个很重要的任务就要找到自己。 所以，文化原
乡对每个诗人的创作都有很重要的作用。 如果
你写了一首诗，读者不知道是唐朝人写的、宋朝
人写的，还是你现在写的，那这首诗肯定是失败
的，因为没有你独特的生命气息。

我在白洋淀待了六年， 那是我生命中最年
轻最美好的时期。 为什么后来会出现白洋淀诗
歌群落？ 我觉得跟那片水域独特的自然环境有
很大关系，当然也是插队青年的文化背景、生活
经历等多种因素作用的结果。 我插队时的白洋
淀，生活完全是农耕时代的自然状态，船都是手
摇的，村里也没有电灯。 我现在保存下来的第一
首诗歌，就是 1969 年秋天写的白洋淀，后来在
诗里写到白洋淀的地方很多。 在我的绘画里，也
时不时会流露出对白洋淀的感情。 白洋淀其实
就是我的第二故乡，因为这六年时间，给我留下
的印象非常深刻。 这不是一种简单的经历，是实
实在在的生命体验， 那片北方的水域， 那些乡
情，在我的诗歌里面处处都能看到。

从这里也可以看出自然环境对诗人风格的
影响。 一个诗人如果没有在那种大自然中生活
过，他可能会缺少很多东西。 我特别幸运的是小
时候在农村生活过六年， 插队又在白洋淀待了
六年， 十二年的乡村生活给我留下了沉甸甸的
记忆。

写作实际上就是这样， 当你知道了那么多
东西以后，你知道自己是谁，然后就把你所知道
所感受的东西， 真的让你心里为之动过情的东
西，真正让你忘不掉的东西，把它写在纸上，这
样的话别人也会感受到。 没必要用头衔吓唬别
人，非要说我是什么主义什么大师。

记者：如果从 1969 年开始算起，您从事诗
歌创作已经超过 50 年了，您的创作心境会随着
年龄变化而产生较大变化吗？ 50 多年来，在创
作中您始终坚守不变的又是什么呢？

林莽： 诗人的写作是随着阅历和文化积累
在不断发生变化的。 年轻的时候可能更多靠的
是一种所谓的浪漫主义激情， 会写一些想入非
非的东西。 年龄稍大一些后，更多的是靠经验，
生命经验和文化经验。 除了这两点，更重要的是
要不断剔除文化中的一些不必要的因素， 剔除
年轻时那种浮躁的简单化的东西， 慢慢把它变
得更为深沉更为深入， 只有这样创作才会随着
年龄的增长而发展。

50 多年了，回头看我的诗，虽然我一直主
张写自然，但它的内涵和表达方式在不断变化。
应该说，五十岁以后，我觉得自己突然通畅了，
不再被诗歌中一些表面化的东西所蒙蔽了。 比
如说这个主义、那个精神，什么创新流派之类，
就知道是怎么回事了， 不再被那些虚假的表象
所惑，对一切都有自己的判断。 这时候也知道自
己是一个什么样的诗人， 哪部分是我应该完成
的，哪部分是不属于自己的，创作就更为稳重和
通透了。

到了一定年龄后，写作要放松下来。 放松不
是说不讲究，而是更讲究，使内涵和形式更好地
融为一体。 心态放松了， 不再跟社会跟世界较
劲，而是和世界融合到一起，在整个艺术领域游

刃有余、来去自由，这可能也是古人所说的天人
合一。

在诗歌创作中，要坚守什么呢？ 要坚守写确
实发自内心的，与自己时代和生命相关的东西。
不管是写诗还是写散文，都应该坚持这几点。 第
一见文化。 作品中要有文化的光彩，不是随随便
便写点东西，要区别于普通的说明书、宣传材料
等。 第二见性情。 你是个什么性格的人，你的生
活是什么状态，这些要在你的作品中有所体现。
第三见时局。要和你所生活的时代相契合。即使
是写旧体诗词，你也要知道你是现代人，不能够
飘在上面只写一些空泛的东西。 一代人为一代
人写作，我们这一代人就是要在文化历史上，写
出我们这一代人的体会、观念和想法。 当人们翻
看的时候， 知道你是一个生活在中国这片土地
上的，一个 20 世纪后半叶和二十一世纪初的诗
人。 你把那个时代的文化气息在你的作品中有
所体现， 这样你才有可能成为能够进入文化历
史中的作家。

诗歌是语言和情感的艺术

记者：您曾说现阶段的新诗是处于“多元共
生”的时期。 对读者而言，在这种“主义”“流派”
纷繁的情况下， 评价诗歌的标准似乎变得模糊
了。您认为是否应该坚持基本的标准？构成一首
好诗的基本元素有哪些？

林莽：中国诗坛和中国社会紧密相关，社会
上有什么，诗坛就有什么。 所以，近些年的中国
诗坛很热闹。 改革开放以后，很快地引入了世界
上各种各样的诗歌流派。 写作上大家都追求先
锋、追求变化，确实对中国诗歌的发展有很大促
进，这是毋庸置疑的。 但是，我也说中国诗坛是
一片生机勃勃的荒原。 真正能够成材的大树很
少，几乎是寥若晨星，大部分都是那种有蓬勃生
命力的荒草。

我们的诗歌确实缺少一种大家共同认知的
标准和规范。 这个规范的建立也是很难一下就
完成的，需要慢慢地一点点来。 有些诗人虽然有
一定的名声，但仍然没有进入文化正轨。 他可能
具有一些特殊的东西， 但却是一棵歪七扭八的
歪脖子树。 这些东西又构成别人所借鉴的一种
样子。 实验我并不反对，但作为一个诗人，到了
一定程度以后，你要慢慢成熟起来。

好诗的标准我认为是有的。 读一首诗，首先
要看诗里的语言是不是汉语文学的语言， 是不
是符合汉语文学的自然规律和多年积淀下来的
共同感受。 另一个就是是不是确实表达了一个
诗人的真切生命感知。 什么是诗歌，诗歌就是语
言和情感的艺术。 我做了一个诗歌公式，像有两
对羽翼的飞机。 一对翅膀是语言和情感，另一对
翅膀是传统和借鉴。 尾翼是什么———诗人是艺
术家，不是匠人。 其实，诗一定不会有什么公式，
如果有那它就太简单了。 我提出的诗歌公式，只
是想奠定一个讨论的基础， 能对热衷于中国新
诗写作与研究的朋友们有所触动， 并引发相关
的、深入的探讨。

记者：您在论诗时反复提及“生命体验”“意
味”等关键词，我们每个人都有一定的生活“经
验”“体验”，诗人和生活之间是否存在独特的关
系？

林莽：诗人首先和普通人一样，也有喜怒哀
乐，和生活紧紧连在一起。 诗人不是一个酒人、
疯人、怪人，也不是一个特殊的人，他就是一个
普通的人。只是在文化上，要用心，要去体验。当
然，诗人有一点天分，他的天分就是语言的天分
以及感受力的天分。 任何一个行当，都需要天分
和后天的努力。 诗人的天分就是对语言的敏感
和感受力的敏锐度。 看见了什么东西，他的感受
来得特别快，而且很准确，还能把它变成自己的
语言表达出来。 而有的人，可能感受了半天就是
说不出来，找不着词儿。

总之诗人首先是一个活生生的人， 不是一

个高高在上的人。 为什么有些诗人后来写不出
来了？ 就是成为诗人之后，他和生活没关联了，
不再介入人间烟火了。 最后成为一种表演，写着
写着就写成套路了。 生命经验和生活经验很重
要，你作为一个普通人活着，然后才有诗歌的灵
感。

艺术门类之间是互相映射的点阵结构

记者： 您一直保持对绘画的热爱， 不断观
展、阅览名家名作等，您也鼓励年轻诗人要了解
学习其他的艺术。 请问绘画对您的诗歌创作有
潜移默化的影响吗？

林莽：绘画我小时候就喜欢，小学美术课作
业基本都是满分，但是那时候没受过什么训练。
后来老师推荐我去少年宫学习， 才开始接受比
较正规的素描等训练， 自己慢慢画。 从中学开
始，北京的重要美术展览我每次都去看，多年养
成习惯从未放弃。 在白洋淀插队时，曾帮着县文
化馆做画展， 在那儿跟着一位美院毕业的老师
学过一段时间。 他天天带我们几个小伙子去画
水彩，早晨一张，晚上一张，一边画一边讲，分析
谁画得好谁画得不好，这是一段正规训练。 回北
京在中学当老师的时候， 我还和美术组的老师
一起培训过学生。 后来因各方面条件限制，就把
画画放下了，但是诗歌一直没有放弃。 写诗只要
有一张纸、一支笔就行了，哪怕没有桌子也不影
响写作。 当六年中学老师，一直在坚持写诗，但
周边的人都不知道。 我觉得诗歌首先是写给自
己的，关键看是不是真正把自己感动了，而不是
想显摆显摆我会写诗。

诗歌确实对我的绘画有影响， 绘画对诗歌
反过来也有影响。 我的诗歌画面感特别强，色彩
特别多，这和绘画分不开。 画画需要技术，需要
一些专业练习。 但是我多年不画，再画的时候，
过去的经验和其他艺术部门的经验让我更放
松，就可以不讲技术了。 我就这么画，我就这么
感觉，这其实和我的写作很有关系，我现在写诗
是很放松的状态。

我对诗歌和绘画的认知都一样， 不光是读
中国的东西，西方现代的东西我都浏览过。 我在
大学里开过一门课，叫《现代艺术认识方法》，把
西方的与绘画、诗歌、音乐、建筑等艺术有关的
书，几乎都读了一遍。 所以后来别人跟我谈现代
主义，我一般不会被天花乱坠的理论说糊涂。 但
我觉得作为中国人， 首先还是要从中国语言本
身出发。 如果你读翻译体的现代诗，按照翻译体
写作，肯定是不行的。 翻译体已经把诗本身的东
西稀释得很厉害，甚至有的都不再是诗了。 那为
什么还要读西方的东西？ 读这些东西实际上是
获得一种意识。 从语言上说，中国诗人必须读中
国诗歌，唐诗宋词要会背一些，要从里面找到汉
语言的文学语感和那些最精美的东西。 只有这
样，你的语言才不至于非常浅白，甚至根本不是
诗歌的语言。 如果一个诗人没有背过上百首古
典诗词，可能是瘸腿的。 这些东西要化在自己的
生命里面去。

艺术之间是互相影响的， 我一直说一个时
代的艺术是一个点阵结构。 点阵结构就像盐，它
的结构是四棱的，一个角上一个分子。 一个诗人
可能就是一个分子， 另外的分子对他有 吸 引
力 ，他们之间是互相联系的 。 同一个时代的
诗人和同一个时代的艺术家 、哲学家 ，甚至
是音乐家 ， 他们是融为一体的 ， 是互相映
射 、互相影响的。 所以诗人只关心诗歌本身还
不够，要读点世界艺术史、中国艺术史，才知道
自己站在什么位置上在写诗。 没有这些东西，你

可能把自己那点灵感写完了以后就不行了。 中
国过去讲诗书琴画，诗人都要懂一些，我觉得现
在诗人也是同样的。

记者：您出版了诗画集，最近也和其他 4 位
诗人一起举办了 “清风徐来———诗书画扇面五
人展”，您怎样看待诗人的“跨界”现象？

林莽：这些年我大概办过五个个人画展，参
加集体展十几次。 刚才也讲过艺术本身是互相
影响、互相促进的。 现在完全按照匠人的方式去
写作、去绘画是不行的，我们必须有更广阔的思
维方式，更多的表现手法来体现自己。 古代“跨
界”的很多，这是一种社会要求，不跨界大家不
可能公认为你是一个文化人。 现当代也有很多，
齐白石曾自我评价：“我诗第一， 印第二， 字第
三，画第四。 ”他一生写诗三千首，刻石千余枚，
自称“三百石印富翁”。 当然这是一种俏皮的说
法。

现代艺术应该跨界， 跨界后艺术生命力就
更饱满更充分。 现在分科更细，难度更高了，但
是基础的东西还是必须掌握。 安康就有很好的
例子，比如李小洛，她既画石头画，又画国画，也
做一些装饰画， 这些方式与她写诗是相辅相成
的。 李小洛有绘画方面的灵性，她的线条、色彩、
感觉力都非常好。 所以诗人不能单打一，要勇敢
地跨界。

记者：您曾说：“‘美’是人的一种崇高的感
觉。 ”能否讲一讲您所说的“崇高”的具体内涵？

林莽：既然热爱艺术，那你就要用真心对待
它。 真心对待，这本身就是一个目标，就是一个
境界。 一个诗人要纯粹，不纯粹，作品中就会带
出来。 有太多商业追求，或者过于想获得荣誉，
作品就会向刊物和编辑靠拢，向评审机构靠拢，
那你就不能独立思考。 当真正有了阅历以后，看
那么多大家，那么多值得钦佩的诗人和艺术家，
这时候就有一种高山仰止的感觉。 你得向他们
靠拢，活得更有人的样子，不是奴颜婢膝的为了
点这个为了点那个去写。 是什么程度就是什么
程度，最后境界是非常放松的，只是为了内心的
喜爱和表达自己对生命的认知， 真正呈现一个
让别人能认识的自己。 我觉得崇高可能就是这
种含义吧。

从古到今有那么多榜样，读唐诗宋词，我们
还能感受到诗人灵魂本身对艺术的照耀。 当走
到某一个诗人家乡的时候， 心中很自然升起一
种崇敬之感。 我走过很多地方，有时候走到诗人
的墓地旁，就觉得到他面前必须要跪下来。 这种
感觉就是对艺术的敬畏。 确实喜欢艺术，就去找
你喜欢的东西。 你可以是三流、四流的，但是要
真诚。 一个末流画家，也可以画得很认真。 一个
人的人生很有限， 但是怎么能把自己最好的东
西呈现出来，这很重要。

记者：谢谢您接受访谈，给安康读者分享了
很多重要的思考。 欢迎您再来安康。

林莽：上一次我因诗意安康而来，这一次我
再次感受到了安康的诗意，我想有这个缘分在，
有诗意安康的感召力，我一定还会再来。

林莽手书《古汉水的又一个春天》


